

EL MERCURIO.

INSCRIPCION. Por un mes tres pesos.
Por un año adelantado treinta pesos.
Adel. Por los de meses de diez y once, se cobrará un peso por los tres primeras inserciones i un real por cada una de las siguientes: los de mayor espacio, proporcionalmente; pero pasando de 40 líneas se cobrarán a precios convencionales.

Comunicamos, sobre asuntos particulares a precios convencionales, gratia los de interés público. No se insertará ninguna comunicacion que no venga garantida por persona conocida residente en Valparaíso.
Todas las relaciones, avisos i comunicaciones de afuera se dirijen a la imprenta de los Editores del Mercurio.

LA IMPRENTA DEL MERCURIO se halla situada en la calle de la Aduana, núm. 24. En la Oficina, sita en la misma casa, se venden las impresiones del establecimiento se reciben los avisos i comunicados.

CRONICA CHILENA.

CONGRESO NACIONAL. Cámara de senadores.

No hubo sesion por falta de número.

CAMARA DE DIPUTADOS.

Presidencia del Sr. Irarrazaval.

Extracto de la sesion del 16 de octubre.

Se abrió a la una i media.

Lida i aprobada el acta de la sesion anterior, se dio cuenta de algunos informes i oficios, i se pasó a considerar en particular los tratados con la Nueva Granada. Fueron aprobados todos sus artículos sin debate.

Tratóse tambien del proyecto de lei que autoriza al Ejecutivo para dictar el reglamento de lanceros i jornaleros, en todos los puertos de la República; i fué aprobado en general.

Consideráronse, por último, varias solicitudes particulares, i fueron despachadas casi todas favorablemente a los peticionarios.

Se levantó la sesion como a las cuatro de la tarde.

Extracto de la sesion del 20 de octubre.

Presidencia del Sr. Irarrazaval.

Lida i aprobada el acta de la sesion anterior, se dio cuenta de un mensaje del Presidente de la República proponiendo la imposición de una contribucion municipal para Curico, sobre la sal que allí se elabora: de un gran número de oficios del Senado, entre ellos uno en que comunica haberse conformado con la insistencia de esta Cámara en la partida del presupuesto del Ministerio de Guerra, referencial sueldo del Jeneral Freire; otro en que comunica haber prestado su aprobacion al proyecto de lei sobre la continuacion de las contribuciones establecidas; otro sobre la insistencia del Senado en las dos modificaciones hechas en la lei de Cortes por la Cámara de diputados etc. etc.

Fúose en discusion particular el proyecto de lei que autoriza al Presidente de la República para dictar el reglamento de lanceros i jornaleros, i fué aprobado en particular.

Se tomaron en consideracion las modificaciones hechas por el Senado al proyecto de lei de Cortes de Apelacion, i esta Cámara se conformó con la insistencia del Senado.

Se consideró el proyecto de lei aprobado por el Senado, autorizando los gastos que haga el ejecutivo en enviar a los Estados Unidos una Legacion para arreglar ciertos asuntos pendientes, i fué aprobado en jeneral i particular, sin debate.

El proyecto de lei que concede a Lord Cochrane seis mil libras esterlinas en pago de lo que se le adeuda, i compensacion de servicios prestados a la causa de la Independencia, dió lugar a un debate en que tomaron parte los señores Palma, Irarrazaval, Montt, Garcia Reyes, i Pinto. El primero pretendia que se tomase conocimiento de todos los reclamos que podian ser establecidos por Lord Cochrane, antes de resolver, i por consiguiente, que se difiriese la discusion. Tambien pretendia que se agregase al proyecto de lei una cláusula que expresase que quedaban con esta suma cancelados todos los reclamos que con relacion a Lord Cochrane pudiesen hacerse. Los otros señores insistieron sobre lo inútil que era dirijir i entrar en el examen de los reclamos de Lord Cochrane, i lo ineficacia de la cláusula que queria añadir el señor Palma. La Cámara acordó resolver desde luego este asunto, i puesto en votacion, fué aprobado.

Consideráronse despues varias solicitudes particulares, i se levantó la sesion.

(Del Tiempo).

Folleto.

MISTERIOS DE LONDRES

CUARTA PARTE.

El Marques de Rio Santo.

CAPITULO XXV.—ANTES DE LA BATALLA.—CONTINUACION.

Una ligera sonrisa corrió por entre el mechón de pelos negros que sobresalían del labio del caballero.

—Señor, dijo, aunque no hai aquí mucho en que escoger, quitando a D. José, su compañero i este caballero, agregó saludando al lord o a él, las gracias por no haberme comparado a algo peor que Lovely.

Su mirada bufona, completando su pensamiento, pasó de Paulus a Randal i de Randal a Paulus.

Este último hizo un brusco movimiento de cólera. Randal tenia los ojos fijos en el lord.

—Paul murmuró esta agarrando el brazo de Paulus.—¡bien Mac-Farlane, ahadid en voz alta, que diablos os ha rajado el cráneo!

Esta pregunta desvió la atencion de Waterfield i de Bembo mismo, que no habia hecho mas que entrever al lord la víspera en el momento en que este último se encendía de Irish-House, i que no lo reconocía. Bembo notó solo entonces, lo mismo que Paulus el sin número de heridas que cubria el cráneo i cara de Mac-Farlane.

Este tomó la pala i abrió el fuego.

—Hace quince años que vino a la quinta de Leed, habléislo cuando sus miradas de estupor sobre Randal:—esta fue una noche de desgracia. Me emborrú... Ahí dejar matar, se matar... soi el hermano de Mac-Neb... i ahora... que será de mis hijos de los pobres diáscos!

—Ahí caer la cabeza sobre el pecho.

—Que me maten, dijo Randal en voz baja, si este maniano no tiene algo en la cabeza... Yo lo conozco... Médita algun golpe diabólico!

UNIVERSIDAD DE CHILE.

(Del Arzobispo.)

MEMORIA

Del Secretario Jeneral de la Universidad

(Conclusion.—Véase el núm. 5,317)

Ha dictado tambien el Consejo algunas resoluciones sobre casos particulares ocurridos. Ni la lei orgánica ni los reglamentos han determinado hasta qué grado puede el parentesco dar implicancia a un decano o a los examinadores respecto de los que solicitan graduarse; ni el ser hijo natural inhabilita para recibir la colacion de grados. Entre tanto se han dictado los estatutos que deben tener las Facultades, el Consejo resolvió respecto del primer punto que se siguiese la regla establecida en la antigua Universidad de San Felipe, por la cual se considera haber implicancia solo hasta el cuarto grado de parentesco; sobre el segundo punto, el Supremo Gobierno sancionó con su aprobacion el acuerdo del Consejo sobre no ser abstenido para la colacion de grados la calidad de hijo ilegítimo de cualquiera especie.

A estas resoluciones debo agregar otras sobre el método que ha de seguirse en la publicacion de los anales de la Universidad; sobre el sorteo de las cédulas en los exámenes para licenciado; i sobre el modo como han de tratar los graduados la memoria prescrita por el art. 13 del reglamento de grados. Con esta última providencia se ha contenido un abuso que se ha introducido, i consistia en que los graduados vez de una memoria presentaban una simple exposicion de la doctrina comun sobre los temas que habian elegido. La mente del Consejo al exigir en el reglamento la memoria como uno de los requisitos para obtener el grado de licenciado, no fué que se prescribiera una obra de tan fácil ejecucion, que bastase copiar para redactarla, sino que el aspirante diese en ella una muestra de sus aptitudes emprendiendo un trabajo, sin orijinal, a lo menos que reyesese sobre una tesis o proposicion sentada al arbitrio del candidato, i que procurase probar analizando diversas opiniones que la hubiesen apoyado o combatido. Su resolucion ha explicado el artículo segun su primitiva idea.

Para evitar inconvenientes que se ofrecian cada vez que era necesario tomar exámenes, el Consejo formó un proyecto de propina que fué aprobado por el Supremo Gobierno. Pocos miembros se prestaban gustosos para aquel trabajo pesado a par que gráfico, i la carga de examinar gravitaba principalmente sobre los que tenían mejor voluntad, sin que fuese posible indemnizarlos siquiera el mejor que sustraian de sus peculiares ocupaciones. Los graduados para no perder un tiempo precioso para ellos, tenían las mas veces que ir en persona con solicitudes i empeños a solicitar la asistencia de sus examinadores, i no pocas fué necesario permitirles que los eligiesen entre sus conocidos. El Consejo no pudo ver con indiferencia introducirse una práctica que necesariamente degeneraria en grandes abusos, i se ocupó en buscar un medio que sin graves inconvenientes a los candidatos, conciliase su interes con el de los examinadores, i restituyese a los exámenes toda su gravedad i importancia. El pensamiento que adoptó fué el de aumentar algun tanto los derechos que se cobraban a los que recibian grados, pagando con ellos propinas moderadas a los examinadores, excluyendo a los funcionarios rentados de la Universidad.

Aunque todas las Facultades no han tenido ocasion todavía de recibir los exámenes que prescribe la lei a los que desean obtener grados universitarios, todas ellas han preparado las cédulas en que van fijadas las proposiciones de los ramos sobre que ha de recaer dicho examen. El Consejo ha discutido i aprobado en el año anterior las presentadas por las Facultades de teología i medicina, que no alzan a formarse en el año anterior.

Los trabajos que acabo de referir no han impedido al Consejo

—Qué puede hacer dijo Paulus encojiéndose de hombros.

Bembo se habia levantado i ganado una ventana que daba sobre la plaza de Belgrave. La tierra i árboles despojados del Square estaban cubiertos de nieve. Bembo notó—no sin sorpresa sobre este fondo uniformemente blanco muchas formas negras, ya inmóviles, ya ajitándose sin cambiar de lugar, como un hombre que patalea. Estos objetos por lo demas se distinguian mal poro, porque ya estaba oscuro, i aun no se habia prendido el gas.

Bembo no pudo impedir que se introdujese dentro de su corazon una vago inquietud.

Volvió los ojos a los marques de Rio Santo a fin de mostrarle estas sombras, que reunidas así e inmóviles sobre la nieve, por una temperatura glacial, no podian ser ni viajeros, ni paseantes; pero el marques estaba todo entregado a su interlocutor.

Ahora bien, fuera del marques, no habia otro allí, a quien Angel pudiera dirijir la palabra, sino Lovely; i Lovely por inteligente que pudiera ser, verosíblemente no habria comprendido los temores del caballero.

Estas formas negras que corrian la nieve eran Donor d'Arágh i sus compañeros apostados allí por Estevan. El joven médico i Frank Perceval estaban un poco mas lejos, tapados por la curbatura del parque interior del Square.

Rio Santo i su interlocutor volvieron a pasos lentos a la chimenea.

—Pensado bien, milord, decia el anciano con voz solomna:—la espada de Dios no debe tener manchas, i las vias de la Providencia, aunque son a veces misteriosas i estraviadas, nunca costean el camino del infierno... Sois poderoso, i vuestro corazon ha concebido un designio noble i generoso. Pero, os recomiendo que los medios sean tan puros como grande es el fin... Hasta mañana, pues, milord; cuento con vuestra promesa: mañana sabré si mis pobres hijos, que han hallado en vuestro Saint-Gilles de Londres una miseria mayor todavía que la miseria de la misma Irlanda, pueden daros sus brazos i corazones, seguir vuestro camino como ciegos, i morir cristianos, muriendo con vos.

—Mañana, monseñor, respondió Rio Santo, ya no tendré nada oculto para vos.

Condujo al anciano hasta la puerta interior de Irish-House, i los que se hubieran encontrado cerca le habrian visto besar en la sombra la mano que poco antes habia apretado entre las suyas.

ocuparse en formar las juntas e inspecciones de educacion para aquellos puntos donde aun no estaban establecidos. La demora de los datos pedidos a los Intendentes acerca de las personas que en sus respectivas provincias creian mas a propósito para componerlas, ha retardado considerablemente los nombramientos; sin embargo, me es satisfactorio anunciar que en la actualidad i se ha conseguido establecer dichas juntas en toda la República, i con ellas en toda la República tambien la autoridad i vijilancia de la Universidad. Algunas han suministrado ya noticias interesantes sobre el estado de la educacion en los lugares sometidos a su vijita, apuntando con oportunidad las necesidades que se notan, las mejoras que deben emprenderse i los obstáculos que se oponen a la difusion de la enseñanza. Otras encias instaladas no han tenido todavía el tiempo suficiente para enviar sus respectivos informes; empero todas se manifiestan animadas de tanto celo i patriotismo que dan al Consejo risueñas esperanzas de que sus trabajos serán de una importancia inequívoca, i cuenta con ellos para que la sirvan de base en el arreglo i repartimientos que debo hacer de los circuitos para que ningún punto carezca del beneficio de la educacion.

He concluido lo relativo a los trabajos del Consejo, entre los que no me ha parecido necesario enumerar, ni las medidas puramente económicas, ni las providencias sobre asuntos de poca entidad, ni las dictadas sobre reclamos o peticiones particulares. Bástame decir respecto de estas últimas que el Consejo al hacer uso de sus atribuciones ha tenido siempre en vista el puntual cumplimiento de la lei, i el decoro de la Universidad.

Antes de dar cuenta de los tareas de las Facultades durante el año transcurrido no creo inútil advertir que algunas no se ha podido dar aun toda la estension i utilidad a sus respectivas labores, ya por el reducido número de los miembros que las componen, distraídos además por las ocupaciones de su profesion, ya por aquellos trabajos que han sido de antea determinados por necesidades bien conocidas, como es natural que sucede en toda corporacion literaria de un pueblo naciente.

Por otra parte la lei orgánica de un plazo racional a ciertas profesiones para llenar algunas requisitas que antes no se exijan para la recepcion de bachilleres i de ahí proviene que esta llegada la época en que espere aquí plaza en las labores i salidas las tareas de todas las Facultades en jeneral.

Conociendo estos hechos paso a hacer una breve i compendiosa reseña de los trabajos de cada una de ellas.

Al año actual correspondió la eleccion de decanos prescrita por el art. 6.º de la lei orgánica; las Facultades han procedido en cumplimiento del citado artículo a formar las ternas correspondientes que debian presentarse al Supremo Gobierno. En todas a excepcion de la de Teología, en que circunstancias de incompatibilidad impedian seguir en su destino al señor Decano, han sido propuestos en primer lugar los que el Supremo Gobierno nombró en su orijen.

En la Facultad de Teología algunas sesiones han tenido lugar para elegir miembros que llenasen las vacantes ocurridas por fallecimiento, i solo en una ocasion consiguió reunirse el número de los cuatro quintas partes de sufragios que determina la lei para la incorporacion en la Universidad de aquellos individuos que no son licenciados en la facultad que los elije. Este requisito ha sido causa que las otras vacantes no se hayan podido llenar, apesar de haberse repetido en algunos casos varios escritorios. A fin de remover este obstáculo la Facultad ocurrió al Consejo para que, si le parecia conveniente, recabase una modificacion de lo dispuesto por la lei, dirijida a que solo se exija en lo sucesivo las dos terceras partes de los votos en la eleccion de los miembros que hicieren las Facultades i no fueren licenciados de ellas. El Consejo al resolver sobre este punto conforme a la propuesta hecha por la Facultad de Teología, creyó oportuno solicitar la modificacion por un tiem-

En el momento de volver a pasar solo, se detuvo, i se apoyó pensativo sobre el larguero de la puerta.

—Mañana, murmuró al cabo de algunos segundos—¡ah! este hombre dice bien! La espada del señor debe ser pura i sin manchas, pero todo lo que he hecho de bueno, colocado en la batalla, santificará quizá mis faltas... i despues de haber trabajado veinte años!

Secudió tan bruscamente la cabeza que los anillos de su rica cabellera se agitaban como los mechones crispados de la crin de un leon. Su frente se abrió—i cuando entró al cuarto, no se habria adivinado, bajo de la resolucion indomable, i viva que brillaba en su mirada, que acababa de pasar por su alma un viento de escitacion i angustias.

—Hermano Angus, dijo al lord estendiéndole la mano—siento mucho gusto en hallaros aquí. Habria sentido mucho que hubierais faltado a esta reunion en que se hallan congregados todos los que tienen una porcion de mi secreto—Pero en vos, hermano, lo he depositado todo entero hace tiempo.

—Hace quince años, por la noche, en la quinta de Leel, i entretanto Mac-Farlane con voz sorda.

—Amigo mio, escuchadme, repuso con vigor, Rio-Santo, escuchadme. Ya ha llegado la hora de descubrirnos todos mis proyectos... Hace 20 años que yo solo he declarado la guerra a la injusticia en nombre de mi difunto padre i de la oprimida Irlanda. Hace 20 años que trabajo sin cesar... Esta noche voy a dar la batalla i a decidir con un solo golpe el destino de la guerra... Os he elegido mis tenientes.

—Gracias, dijo Bembo.

Randal i Paulus se acercaron: el primero, hombre inteligente i enérgico, se habia entregado a sabiendas al marques: el otro estaba subyugado. La audacia superior del marques habia obrado sobre él completamente. Era un verdadero edicto, tanto o mas que si su adhesion injustitativa hubiese tenido orijen en la cabeza de su corazon.

En cuanto al lord, cruzó los brazos sobre el pecho, i dijo firmemente.

—¡Ah! esa noche está bien, hermano Fergus, me alegro de haber venido.

—Todo está pronto, continuó Rio-Santo;—las medidas combinadas con tanta paciencia desde mucho tiempo atrás van a salir a

que determinando, mientras la Universidad adquiere su completo desarrollo...

El hecho mas notable relativo a la Facultad de que me ocupo ha sido la fundacion de la Academia de Ciencias Bagradas...

La Facultad de leyes y ciencias politicas ha tenido una ocupacion bastante útil en los exámenes de bachilleres y licenciados...

Baste decir que el número de los primeros ha ascendido a 39 i a 21 el de los segundos...

La tarea de recibir exámenes a los que pretenden grados para dedicarse a carreras profesionales...

Las tareas de recibir exámenes a los que pretenden grados para dedicarse a carreras profesionales, ha cabido tambien a la Facultad de Medicina...

La Facultad de ciencias matemáticas i físicas es quizá la que se ha encontrado menos en actitud de emprender reformas...

Su Decano ha dado ya a luz una traducción del acreditado curso de Geometría descriptiva de Mr. Leroy...

La falta de instrumentos ha impedido a esta facultad emprender trabajos ulteriores de consideracion. Hasta el año de febrero del presente...

vez... No creáis que vais a ir al combate como víctimas sacrificadas, la victoria es segura...

Por lo tanto, no creáis que vais a ir al combate como víctimas sacrificadas, la victoria es segura...

—I todo eso, eres tú quien la ha hecho, o quien la hará, no es verdad hermano Fergus dijo el lord.

tos de consideracion para completar en lo posible los diferentes objetos que constituyen un Museo...

La Facultad de Humanidades ha contratado su atencion durante el último año a la educacion primaria...

Mas como importaria poco investigar las cualidades presentes del individuo, si no se ejerce sobre él una constante vigilancia...

La Facultad ha comprendido que el mejor rol de la educacion primaria está en el preceptor...

En el año anterior la Facultad habia acordado varias reformas en la ortografía usual del Castellano...

Estos acuerdos empero no llegarán a ser fructíferos sino se trata de reducirlos convenientemente a la práctica...

No se ha limitado la Facultad en sus trabajos al sistema de enseñanza...

porque el me dijo, oh! tal... Ah! me alegro de haber tenido Rio Santo le tomó las manos i se las apretó con fervor.

—Gracias, hermano, dijo lleno de enojo; i yo tambien me considero feliz de tener vuestro mano en la hora del peligro...

La mano del lord tembló ligeramente, i sus cicatrices se pusieron rojas hasta el punto de parecer que iban a sangrar.

Rio Santo prosiguió: —La compañía es la mitad de la Inglaterra... La otra mitad, los nobles de este gran cuerpo...

—Oh! pero sino lo dicen, lo saben. Seria preciso salud, juventud, vigor para resistir a estos ataques celeres...

En lugar de fuerza, en fin, para enderezarse i arrostrar el peligro, no hai mas que debilidad i espanto...

Como el Dios hubiese querido mostrar al mundo por un ejemplo equitativo que los pueblos son como los hombres...

Bien, pues: es sobre este cuerpo agotado que van a caer los nuevos golpes... Somos muchos i fuertes...

trucción primaria Tambien se ha contraido al examen de algunas obras concernientes a objetos de su instituto...

Finalmente tratando de la Facultad de Humanidades no debo olvidar en olvido que una comision de su seno ha dado principio a la visita de los establecimientos de la capital...

Estos han sido, señores, los trabajos que han llamado principalmente la atencion de la Universidad...

EL MERCURIO. Valparaiso, octubre 23 de 1846.

La Pucká de Liverpool, nos ha traído un recado de Europa de la misma fecha que las que aqui hallamos...

En la Gran-Bretaña la presencia de O'Connell en Londres i en el parlamento no habia producido en el público...

Los proyectos sobre bancos de Escocia de Irlanda habian pasado definitivamente en la Cámara de los Lores.

Pero lo mas notable que hallamos en los procedimientos parlamentarios del 30 de junio, es que el Abogado...

La cuestion relativa al territorio del Oregon se mantiene viva i con un carácter exaltado por la presencia de Inglaterra i de los Estados Unidos...

bulentos, irritados por la baja reciente de los salarios: San Gild ha abierto sus chirriales i el ruido fuera su número...

—Yo digo que a veces cree una adivinador, mirad, respondió Bembo: como esos niños que no habiendo visto nunca el mar...

—Es una vasta combinacion añadida: Bandal con aire pensativo Bembo: como esos niños que no habiendo visto nunca el mar...

El lord alzó dulcemente la cabeza. —Sí, sí, murmura, mi hermano Fergus hace todo lo que quiere...

—Nadie paró la atencion en ellas, a no ser Randal tal vez, que miraba atrevido a Mac-Parish con aire inquieto i desconfiado.

Rio-Santo que habia hablado hasta entonces con entusiasmo i calor, se recibió un instante en sí, i continuó con voz mas apacible.

—Oid, ahora, amigos, cuales serán nuestros puntos de batalla: —Angelo, vos iréis inmediatamente a la quinta de Saint-James Street...